

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Domingo 8 m. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 3'25 (mixto), 3'40 m. y 2'45 t.

Id. de Manacor para Palma y La Puebla, 3'50 mixto, 8 mañana y 3'45 t.

Id. de La Puebla para Palma y Manacor, 4'35 mixto, 8'25 mañana y 3'35 t.

Los Jueves de Inca á Palma 2 t.—Los Sábados de Palma á Inca 2 t.—Los Domingos de La Puebla á Palma 5 t.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA.**—San Antonio abad. Nació en Como, lugar perteneciente á la superior Egipto. Habiendo oído cantar en el Evangelio aquel consejo del Salvador: «Si quieres ser perfecto vende todos tus haberes y reparte su producto á los pobres, y hallarás un tesoro en el cielo;» hizolo así, retirándose despues en un desierto donde padeció horribles tentaciones del infierno, que conjurado se levantó en masa contra el penitente anacoreta. Tanto cuanto mas fieros fueron los combates, tanto mayores fueron los triunfos y las palmas que le dieron un renombre y fama inmortal. A su soledad acudieron atraídos del suave olor de sus virtudes enjambres de mozos, para abrazar la vida eremítica bajo su direccion. Murió á la edad de ciento y cinco años, y á los ochenta y cinco despues de su huida del mundo.

**CULTOS.**—Mañana martes.—En San Francisco concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, acto concontinuo las adoraciones de Sor Rosa; á las diez y media la misa mayor, concluida, continuará la novena del dicho B. Raimundo Lulio con una misa rezada. Por la tarde á las cuatro y media Corona de la Virgen, oracion mental, estacion y la reserva precedida de *Te-Deum*.

En San Antonio de Viana se celebrará la fiesta de su Titular; á las diez misa mayor con música y sermon por D. Cayetano Puerto. Al anocheecer se concluirá la novena.

**CORTE DE MARÍA.**—En el Socorro, á la Virgen de los Desamparados.

## SECCION EXTRANJERA.

### LA JEANNETTE EN EL POLO NORTE.

Año y medio ha trascurrido ya desde que el intrépido explorador del Nilo, M. Gordon Bennett, compañero inseparable de Stanley en aquella famosa expedicion al Africa, invertía un capital enorme en el armamento de una preciosa goleta, la *Jeannette*, destinada á explorar los mares del Norte en busca de un pasó libre entre los estrechos de Behring y Davis, allá en las heladas regiones del polo boreal.

Con avidez indescriptible seguía el mundo científico los preparativos de una tan arriesgadísima empresa, que hombres de la talla de Ross, de Kennedy, de Farry, de Franklin y de Beliot, habian ántes emprendido con tanto amor á la ciencia como desgracia en el éxito.

¿Será Bennett más afortunado que sus ilustres predecesores? Tal era la pregunta que corría de boca en boca entre los sabios de América y Europa. Algo tardía ha sido la respuesta, más no por eso menos desconsoladora.

Por fin, un día, la *Jeannette*, perfectamente equipada y conduciendo á su bordo una tripulacion de tan os sábios como héroes, deslizábase majestuosamente sobre las aguas del Mersey, entre los entusiastas hurras de una muchedumbre inmensa, agrupada en los muelles de Nueva-York.

La *Jeannette* saludó, por última vez con la voz de sus cañones y las vistosas señales de sus banderas, á los millares de ciudadanos que contemplaban su partida, y algunas horas despues surcaba las embravecidas aguas del Atlántico, haciendo rumbo al Norte. Ante su proa bien cortada ocultábase todo un mundo apénas explorado, casi desconocido, tumba de muchos atrevidos navegantes; pero abriase tambien una senda de gloria para la ciencia y para la humanidad.

La expedicion se acerca, sin graves contratiempos, al grado 75 de longitud: Europa y América reciben con júbilo noticias de los expedicionarios. Pero bien pronto al júbilo sucede la más cruel incertidumbre, y luego una pena amarguísima. Nada se sabe del paradero de la *Jeannette*, y el desalien-

to cunde entre los que más se preocupan de la expedicion. Al cabo de algun tiempo, teniase por segura la pérdida total de la goleta y la muerte de sus tripulantes.

Afortunadamente, tan triste presagio no se ha confirmado sino en parte. El telégrafo ha trasmitido á todas partes no há muchos días una fausta nueva: dos enormes témpanos de hielo aprisionan entre sus glaciales y apretadas masas á la *Jeannette*, y algunos, no todos, de sus heroicos tripulantes viven, pero ¿en cuán deplorable estado! Demacrados, casi exámenes, víctimas de todas las crueldades de la naturaleza, salvando innumerables obstáculos, padeciendo mortales angustias, llegaron un día á pisar la tierra firme, y allí han soportado largo tiempo una existencia llena de amarguras.

¿Qué ha sido de los restantes? Se ignora: quizás habrán muerto en medio de horribles sufrimientos; tal vez un pedazo de tierra los mantiene aun en pie, incomunicados con el resto de la humanidad.

Hé aquí ahora los curiosísimos detalles que acerca de la expedicion escribe uno de los héroes de la *Jeannette*:

«El 15 de Setiembre llegamos al golfo Cumberland. La temperatura média era de 40° bajo cero. Construimos una casa de hielo, amueblándola con algunos objetos que teniamos á bordo. Allí permanecimos por espacio de cuarenta mortales días, atacados por el escorbuto, pero siempre firmes y animosos.»

Véase ahora cómo, en breves y sentidas frases, traza el cuadro de los paisajes polares:

«Montañas altísimas de hielo, inmensas llanuras de hielo, islas de hielo, el hielo por todas partes; un día de seis meses, una noche de otros seis, noche callada y espantosa; un cielo incoloro donde flotan; arrastradas por la brisa, penetrantes agujas de hielo; rocas peladas, de las cuales no brota una sola yerba; fantásticos castillos de cristal en ruinas que se desmoronan con pavoroso estrépito; espesas brumas, que, tan pronto cubren la tierra como un sudario, como cambian y se desvanecen para dejarnos ver insondables abismos.»

Durante ese día único, la superficie helada refleja tan poderosamente los rayos del sol, que la vista se desvanece. Al calor de esos rayos, ábrese las montañas de hielo y se derrumban con estrépito, para convertirse luego en flotantes islas que se chocan y se despedazan al menor contacto. Es la imagen siniestra del caos.

La noche... noche eterna. En medio de las tinieblas dibújense fantasmas inmensos que lentamente se mueven y se confunden. ¿Quién es capaz de resistir con ánimo sereno tan extraños espectáculos? La razon del más fuerte se turba, y la imaginacion pierde su asiento.

Al través de las alucinaciones y de los desvanecimientos del mártir, en esta especie de fantasma de la vida durante este letargo que enerva y paraliza toda sensacion, aparécese, como complemento del ensueño, la sangrienta fantasmagoría de la aurora boreal. El negro cielo ilumínase de pronto con inmensos resplandores; un arco más resplandeciente que todos se destaca del fondo, y sus luminosos rayos se cruzan y se exparcan en mil diversas líneas. Es una lucha gigantesca de dardos azules, verdes, violetas; esplendorosos. que suben y bajan, se confunden y brillan con fulgor indescriptible. La vision se desvanece poco á poco, hasta que al fin se evaporan. El fenómeno ha terminado.»

Esas son las desoladas regiones en que los salvados de la *Jeannette* han vivido durante el invierno de 1880 á 1881.

«Algunos otros fenómenos, asaz frecuentes en las regiones polares—continúa diciendo el narrador—variaban de tiempo en tiempo los extraños cuadros que se cernían sobre nuestras cabezas. A veces parecíanos que dos soles inmensos y deformes ó

cuatro ú ocho lunas brillaban en el horizonte. Troncos de árboles fósiles, venidos no se sabe de dónde, se inflamaban al chocar contra los hielos, despidiendo ennegrecidas columnas de humo. Otras veces creíamos descubrir, campiñas cubiertas de verde musgo, y nos lanzabamos en busca de ellas: todo ilusion.

En el rigor del invierno, el termómetro descendió á 52° bajo cero. Nuestras miserables chozas desaparecieron bajo catorce piés de nieve, y furiosos vendabales nos obligaron á encender algun carbon y aceite de foca que aun conservábamos, á fin de prestar un poco de calor á nuestra sangre.

Hacia mediados de Enero, una caravana de esquimales vino á pedirnos algunos peces secos y un poco de aguardiente. Se lo dimos, añadiendo al obsequio algun tabaco, y todo lo aceptaron con lágrimas de alegría. El jefe de la tribu, débil anciano, nos refirió que en el mes anterior se habia comido á su mujer y á dos de sus hijos, «á falta de otros alimentos.»

Por fin, el sol rompió las brumas el 20 de Mayo, y salimos á gozar las delicias de la primavera. Algunos zorros de azulada piel se acercaron á nosotros: dos ó tres de ellos, á quienes dimos facilmente la muerte siviéronnos de fugal comida. El termómetro subió á 10°, y los sabios de la expedicion pudieron continuar sus por tanto tiempo interrumpidos trabajos.

Conducidos en trineos llegamos hasta el 83° paralelo, descubriendo, á treinta y cinco millas al Norte, la isla Disco, riquísima en minerales, en objetos fósiles y en vegetales desconocidos. El mundo sabio tendrá que agradecernos preciosos descubrimientos, y si una nueva expedicion, más afortunada que la nuestra, consigue el objeto que tan á punto hemos estado de alcanzar, inapreciables conquistas ensancharán el vasto dominio de la ciencia.

Despues de seis meses de privaciones, de fatigas y de peligros, de los cuales es imposible formar cabal idea, volvimos sobre nuestros pasos, y la expedicion pudo abordar las costas de la Siberia, en donde espera la vuelta de sus compañeros extrañados...»

## SECCION NACIONAL.

### FELICITACIONES Y ADHESIONES.

La carta con que los diputados D. José María de Ampuero y D. Ramon de Zárate han felicitado al Ilmo. Sr. Obispo de Santander, dice así:

Excmo. é Ilmo. Sr.:

Hace cerca de un siglo que la revolucion atea combate con infatigable perseverancia, saña y audacia, siempre crecientes, las bases en que el Divino Hacedor del mundo, fundó las sociedades humanas y les dió la civilizacion cristiana, salvándolas del paganismo.

La prensa periódica anti-católica é impía, ha marchado y marcha, constantemente en la vanguardia de esta legion satánica, que siempre audaz va convirtiendo en ruinas el mundo entero, así en los monumentos como en la doctrina, en la moral y en las costumbres. Por eso V. E. I. al excomulgar á los tres desdichados periódicos que en esa diócesis eran los porta estandartes de la revolucion, ha merecido el aplauso unánime y el respeto profundo de toda la España católica en general y de las tres nobles provincias vascongadas en particular; y faltariamos nosotros como diputados á Córtes católico-fuerista y tradicionalistas á la representacion que ostentamos, si no uniéramos nuestra adhesion, nuestros aplausos y nuestros respetos al pueblo euskaro eminentemente religioso, y al pueblo español, eminentemente católico.

No hay más politica posible que, ó ayudar á la revolucion en su lucha frenética contra el Pontificado y la iglesia del mismo Dios verdadero, ó de-

fender al Vicario de Jesucristo en la tierra y á los Príncipes de la Iglesia sucesores de los Apóstoles y obedecer incondicionalmente sus enseñanzas.

Por eso, nosotros ocupamos este último puesto y lamentamos que aún haya cristianos que en la gran batalla que se está librando entre la verdad y el error, conceptuen decorosa permanecer en el campo neutral de los egoístas, los tímidos y los apáticos.

Recibid benévolamente, Excelentísimo é Ilustrísimo Sr. Obispo de Santander las protestas más respetuosas y la adhesión y admiración más profundas de los que besamos humildemente vuestro Santo Anillo Pastoral, rogando al cielo conserve largos y dilatados años la importante vida de tan ilustre Prelado.

Durango y Vitoria á veintinueve de Diciembre de 1881.

Excmo. é Ilmo. Señor.—José María de Ampuero, Diputado por Durango.—Ramon de Zárate, Diputado por Vitoria.

## CORREO DE HOY.

MADRID 10 DE ENERO.

Anoche celebró una conferencia el Sr. Nocedal con el ministro de la Gobernación.

El primero ofreció que la nueva peregrinación á Roma no tendría carácter alguno político, y el señor Gonzalez declaró que en tal sentido no podía oponerse á la celebración de la romería.

— El Padre Santo Leon XIII, defiriendo á los insistentes ruegos del Sr. Carrascosa, obispo de Avila, ha admitido, con gran sentimiento suyo, la dimisión presentada.

El clima destemplado de Avila fue causa de que se agravara la enfermedad del ilustre prelado y de que abandone la dirección de sus queridos diócesanos.

— Lisboa 13.—Acaban de salir con dirección á Cintra los reyes de España y Portugal. Ayer y hoy han ido á aquella residencia real muchas familias, deseosas de visitar el palacio de D. Luis; el castillo de la Peña, de don Fernando; la quinta de Monserate y los magníficos jardines, parques y alamedas que hay en aquella población. La familia real regresará esta tarde á Lisboa para presenciar los fuegos artificiales que se quemarán esta noche en el Tajo y que prometen ser vistosísimos y de admirable conjunto. Los reyes presenciarán el espectáculo desde los jardines de la Exposición.

El conde Talhara, nuestro querido compatriota, ha invitado á los periodistas españoles para que presencien los fuegos artificiales desde su *yacht*, que se halla en bahía empavesado desde la llegada de D. Alfonso XII y doña Cristina. El Sr. Burnay puso á nuestra disposición otro barco de su propiedad.

Los buques de guerra surtos en el puerto estarán iluminados; los mercantes harán lo propio.

En una extensión de un kilómetro la margen izquierda del Tajo, desde el arsenal hasta cerca de Belem, se hallará iluminada con faroles de colores.

Los fuegos artificiales simularán la batalla de Lepanto, cruzándose los fuegos desde distintos buques y terminando con fuegos fluctuantes é incendio naval. Los buques representarán la armada turca.

Anoche, al retirarse los reyes del teatro de San Carlos, recibieron grandes muestras de respeto y simpatía.

La ovación ha sido tan espontánea como cariñosa.

La opinión y la prensa reflejan sus impresiones favorables á España y á los españoles.

— Las cartas particulares, recibidas por el último correo de Filipinas, se dan estensos detalles de la segunda expedición emprendida contra los *igorrotos*.

Con menos aparato militar, y sin artillería, las fuerzas que operan contra aquellos se encuentran en mejores condiciones que en la primera expedición para conseguir el objeto que se propone el general Primo de Rivera, y se abriga la esperanza que todos los indios remontados bajarán á los llanos en un plazo más ó menos largo.

Según leemos en las cartas á que nos referimos dividida la tropa en pequeñas partidas, operan estas de vez en cuando por los montes donde los *igorrotos* tienen sus viviendas, destruyendo estas, para conseguir, según dicen, que bajen á los llanos y establezcan en ellos sus caseríos y sus sementeras; pues de este modo puede cobrarles el tributo la administración, y los rendimientos del Tesoro filipino serán mayores.

Hay que advertir que cada indio paga al año, como tributo, desde la edad de diez y siete años en adelante, una cantidad que en la moneda del país está representada por una suma de un peso y diez y seis cuartos.

— La proyectada Exposición universal de Berlín se ha aplazado indefinidamente.

— Ya hemos dicho que Luisa Michel ha sido condenada. Véanse los detalles que dan los periódicos de París.

Negó los cargos que se le dirigían, y aseguró que solo había dicho á un agente: «Se asesina á un ciudadano.» Este agente declara que Luisa Michel le llamó asesino y holgazán. El tribunal impuso á la procesada la pena de quince días de arresto. Las puertas del tribunal estaban guardadas, y sólo podían penetrar en el palacio de justicia los que eran llamados para algún asunto.

### PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 14.—Esta noche celebran consejo los ministros bajo la presidencia del general Martinez Campos. Parece que no tendrá importancia política.

Ascenden á 36 las adhesiones de la prensa de provincias á la declaración recientemente publicada por los periódicos republicanos de esta corte.

El cardenal Moreno ha aceptado la presidencia de la peregrinación á Roma que preparan los amigos del Sr. Nocedal. Cálculase que ascenderán á 10,000 los romeros.

Las noticias de Lisboa dicen que los fuegos que hubo anoche sobre el Tajo tuvieron un efecto brillantísimo. Los reyes están muy satisfechos de las demostraciones de respeto y cariño de la concurrencia, que era inmensa.

Paris 13.—Es probable que el gobierno pida que sea declarada urgente la discusión del proyecto de ley de revisión constitucional que presentará mañana á la Cámara de diputados.

Londres 13.—El primer ministro Sr. Gladstone ha pronunciado un discurso dirigiéndose á sus colonos.

Ha declarado que es necesario un cambio en Inglaterra en las leyes relativas á las relaciones entre propietarios y colonos, no solamente en la parte que se refiere á los arriendos de las tierras, sino también en la relativa á los impuestos locales.

En vista de esto, indicó que en breve se trataría de modificar dicha legislación.

Berlin 13.—La prensa atribuye grande importancia á la votación de ayer del Parlamento alemán derogando las leyes represivas del príncipe de Bismark contra el clero católico.

Los progresistas autores de dicha proposición, declararon que no se proponían crear privilegios en favor de los católicos, sino que, consecuentes con sus principios, deseaban que los católicos gozasen de los mismos derechos que las sectas protestantes.

El Sr. Windthorst al apoyar la proposición dijo; que era incomprendible que una nación de pensadores como Alemania, hubiese aniquilado las garantías de la libertad religiosa concediendo un poder discrecional al gobierno contra el cual levantaban los católicos justas quejas.

Paris 13.—Segun comunicaciones oficiales recibidas por el gobierno frances ascienden á 5.500 los españoles que desde el mes de Agosto hasta acá han emigrado de nuevo á la provincia de Oran.

Villaviciosa 13.—Segun noticias oficiales, los reyes de España y Portugal llegarán aquí el lunes, á las doce del día, para asistir á la cacería proyectada.

Madrid 14.—Los reyes de España y Portugal han revistado doce mil hombres del ejército portugueses en Lisboa.

El miércoles regresarán á esta corte SS. MM.

Se ha aplazado para mañana la conferencia del ministro de Hacienda con los tenedores de la Deuda para tratar de la proyectada conversión.

Aumentan los estragos de la filoxera en la provincia de Málaga.

Zaragoza 14.—Una reunión numerosísima, en la cual han tomado parte las personas más importantes de esta capital y representantes de todas las clases, sin distinción de opiniones políticas, ha acordado la formación de una sociedad para construir el ferro-carril de Canfranc.

Se ha nombrado una comisión para fijar las bases de esta sociedad.

Argel 14.—Ha ocurrido un descarrilamiento en un tren del ferro-carril de la línea de Soukarras, resultando un muerto y 24 heridos.

El fogonero ha sido preso.

Londres 14.—Segun despachos recibidos por el almirantazgo ingles, ocurrió una explosión á bordo del buque acorazado *Triumph*, que se hallaba cerca de Coquimbo (Chile), resultando tres muertos y siete heridos.

El *Times*, hablando esta mañana de las negociaciones entre Francia é Inglaterra para la celebración de un tratado de comercio, dice que las dificultades que han surgido están á punto de zanjarse satisfactoriamente.

Dublin 14.—Cuatro señoras han sido condenadas á un mes de cárcel, por formar parte de la Liga agraria.

## GACETILLA LOCAL.

A continuación publicamos las cartas que han mediado entre los Sres. Nocedal y Su Santidad Leon XIII, sobre la organización de una gran Romería general española que vaya á consolar al augusto Prisionero depositando á sus pies el testimonio de la fe, de la piedad y del amor inquebrantable que el verdadero pueblo español profese á la Cátedra de Pedro y al sabio y santo Pontífice que por disposición de la Providencia la ocupa en nuestros tiempos de lucha y de persecución. Excusado es decir que EL ANCORÁ siempre al servicio de toda idea católica acoge con entusiasmo la de esa nueva peregrinación que Su Santidad bendice y alienta. Desde hoy ponemos nuestras columnas á disposición de los iniciadores de tan laudable pensamiento y contribuiremos á su realización en la medida de nuestras escasas fuerzas.

Dicen así:

SANTÍSIMO PADRE:

El grito unánime de universal reprobación que los sucesos acaecidos en Roma la noche del 13 de Julio arrancaron á la católica España, hondamente conmovida é indignada, resuena aún vigoroso en innumerables protestas que llenan ya muchos volúmenes; y, lejos de acallarse, crece de día en día en nuevas adhesiones que de todas partes siguen llegando, cada vez más numerosas y entusiastas, espléndido testimonio del amor inextinguible y la adhesión inquebrantable del católico pueblo español al Vicario de Jesucristo en el mundo. Mas la nueva feliz de que esta filial manifestación sirve á Vuestra Santidad de alivio y consuelo, redobla y enardece el fervor de nuestros corazones, que sin cesar y ardientemente piden á Dios, por la intercesión de María Inmaculada, ocasión y medios de dar á Vuestra Santidad, aun á precio de nuestra sangre y nuestras vidas, no ya consuelo ni solo alivio, sino el triunfo de la causa del Pontificado y de la soberanía social de Jesucristo y su Iglesia en todo el orbe de la tierra.

Era nuestro pensamiento, Vuestra Santidad lo sabe, que á esta manifestación hubiera seguido inmediatamente una gran romería, pura, completa y absolutamente católica, como la que de España fué á Roma el año 1876, y el día de santa Teresa se postró á los pies de Pío IX, de gloriosa memoria, sobre las tumbas de san Pedro y san Pablo. Dificultades que nosotros no podíamos vencer, y que Vuestra Santidad conoce, impidieron nuestro deseo, y fueron causa de que no promoviésemos la romería á raíz de los sucesos de Julio, y que Italia entera y los católicos de Francia se hayan anticipado á España en enviar á Roma peregrinaciones magníficas, con gloria suya y para ejemplo de todos los pueblos católicos. Mas no por eso habíamos desistido de nuestro empeño; y vencidos los obstáculos por la autoridad y la sabiduría de Vuestra Santidad, en términos que han de multiplicar el entusiasmo de todos, y á nosotros nos llenan de confusión y gratitud, con nuevo ardor insistimos en nuestro propósito.

Así, pues, y alentados por la paternal benevolencia de Vuestra Santidad, antes de emprender los trabajos preparatorios nos atrevemos á postrarnos humildemente á los pies de Vuestra Beatitud, y á pedirle la Apostólica Bendición que santifique y haga fecundo y grato á Dios nuestro proyecto.

Si Vuestra Santidad se digna acceder á nuestra súplica, acto continuo se constituirán las juntas organizadoras, pedirán á nuestros Prelados que nos presidan y dirijan; y, pasados los rigores del invierno, que multiplicarían las dificultades del viaje, bendecidos por Vuestra Santidad, guiados por nuestros Pastores, los españoles reproducirán con creces, ayudándonos Dios, el admirable espectáculo que ofrecieron á los hombres y á los ángeles en la Romería de Santa Teresa. A millares cruzarán, como la vez pasada, en varios buques y diversas expediciones, por mar y por tierra, la distancia que les separa de su amadísimo Padre, indigna y sacrílegamente despojado, preso y escarnecido; millones de cristianas familias llenarán en tanto todas las iglesias de España, como el día de Santa Teresa de 1876, para unirse espiritualmente á sus hermanos, con fiestas extraordinarias, en presencia de Jesus Sacramentado; y al propio tiempo que la bendición del Vicario de Jesucristo descienda sobre los peregrinos, de todos los ámbitos de España se elevará al cielo unánime plegaria que alegre á los ángeles y á los santos, y mueva á Dios á Misericordia.

A los sagrados pies de Vuestra Beatitud.—Cándido Nocedal.—El director de *El Siglo Futuro*, Ramon Nocedal.

Fiesta de la Inmaculada Concepción, año de 1881.

A esta carta se ha dignado contestar Su Santidad como verán nuestros amigos:

A los amados hijos Cándido Nocedal y Ramon Nocedal.

LEON. PP. XIII.

Amados hijos: Salud y apostólica bendición.

Las nobles y férvidas palabras que vosotros hijos amados, habeis querido dirigirnos el día consagrado á las glorias de la Virgen Inmaculada, han llenado nuestro ánimo de alegría y consuelo. Desde los tristísimos hechos del 13 de Julio Nos estamos de continuo recibiendo innumerables protestas que de todos los ámbitos de España se elevan, como unánime grito de indignacion que brota del corazón de los hijos heridos en el honor de su Padre. Nos hemos leído sus conceptos llenos de piedad, de dolor, de entusiasmo, y con especial las hemos visto suscritas por millares y millares de firmas, estimándolas espléndida manifestacion de la heredad fe y de los generosos sentimientos del pueblo español. Y como esta manifestacion fué para Nos motivo de aliento y esperanza, ya ántes hemos significado nuestra gratitud; mas ahora nos place renovar aquí el testimonio de nuestro paternal reconocimiento, impetrando una especial bendicion para todos y cada uno de estos nuestros hijos queridos, que no se olvidaron de su Padre en los días de tristeza y desventura.

Que si la funesta noche del 13 de Julio causó ofensa al venerado cadáver de un glorioso Pontífice, tambien derramó luz siniestra sobre la tristísima condicion en que se encuentra el Vicario de Jesucristo. Y bien lo comprendeis vosotros, queridos hijos, que habeis concebido el noble designio de promover en toda España una gran peregrinacion á la tumba de los santos Apóstoles, para conducir cerca de Nos, con la guía de sus Pastores, una escogida falange de hijos que tomen parte en nuestras penas y Nos conforten con su afecto y con su presencia. Esta romería, de carácter pura y exclusivamente católico, tendrá por objeto visitar los sepulcros de los Apóstoles y los santuarios de la capital del Cristianismo, avivar la piedad de los peregrinos, y dar prueba solemne de fe y adhesion á la Sede Apostólica. Tal designio, Nos regocijamos en anunciarlo, Nos será por todo extremo grato, y merece de Nuestra parte alabanza y estímulo. Plenamente conocemos cuánta es la piedad, el amor, la veneracion de los españoles al Vicario de Jesucristo, y tenemos esperanza de que responderán con ardor á vuestro llamamiento, y conseguirán una romería que, por el número, por la piedad y por el

fervor, rivalice de aquella que bajo los auspicios de Santa Teresa, acudió á Roma en 1876 y dejó cariñosa y perdurable memoria. Con esta esperanza, y en el deseo de bendecir solemne y personalmente, junto á las santas cenizas del Príncipe de los Apóstoles, á Nuestros amados hijos de España, os concedemos de todo corazón á vosotros, á vuestra empresa, y á cuantos se os asocien, la Bendicion Apostólica, como prueba de Nuestra paternal benevolencia, presagio feliz de vuestro viaje y prenda de la divina proteccion.

Dado en Roma, junto á San Pedro, el día 25 de Diciembre de 1881.—Año cuarto de Nuestro Pontificado.—Leon PP. XIII.

El Ayuntamiento de esta ciudad celebró sesion el día 13 del actual, y tomó los acuerdos cuyo extracto publicamos á continuacion.

Despues de leida, se aprobó el acta de la anterior.

Se aprobaron varios dictámenes de la Comision de obras emitidos en asuntos de interes particular.

Se acordó, á propuesta de la misma Comision, que se nivelen á las rasantes de las calles inmediatas, los restos de construcciones aun existentes en el solar de la demolida Carniceria vieja.

Despues de oído al parecer de la Comision de Cementerios, se autorizó la sesion que de la propiedad de varias sepulturas otorgan sus propietarios á favor de ciertos particulares.

Se autorizó á la Compañía ferro-carriles de Mallorca para que pueda ensayar la sustitucion de la traccion animal que se utiliza actualmente en la tranvia que atraviesa esta ciudad, con una máquina á vapor sistema Brown, por tiempo indeterminado, á voluntad del Ayuntamiento.

A propuesta del Sr. Procurado sindicó se confirmó el fallo acordado por esta Corporacion municipal por el que se exceptuó del servicio de la armada á varios mozos de la Reserva de Marinería que adujeron motivo legal para ello.

Para cubrir las vacantes que existen, se agregó á las Comisiones de alumbrado y beneficencia; respectivamente á los Sres. Estade y Escafi.

Se levantó la sesion.

Estamos de enhorabuena. El monumental salón de la Lonja va á convertirse en sala de baile. Ya no son nuestras más transitadas calles, nuestras más estrechas plazuelas las que se ven invadidas por ta-

blados y sillas para dar lugar á repugnantes des-cocos de boleros; ya no son las sociedades de recreo que abren sus particulares salones á la licencia de bailes voluptuosos, ya no son casas particulares las que dan el tono con la pompa y fausto de bailes espléndidos; ahora es un monumento público el que presta sus artísticas galas para dar á la voluptuosidad seductora de la danza el realce de la gloria de la antigüedad y del arte.

Estamos de en hora buena.

Ayer día de domingo, día del nombre Santísimo de Jesus, día consagrado á la santificacion de las almas, el vasto salon de la inmortal creacion de Sagrera presentaba el aspecto de un hormiguero, tal era la actividad frenética con que numerosos trabajadores se afanaban en los preparativos del baile.

Como éste, segun dicen, se dará el sábado.... ya no queda más que UNA SEMANA para preparar decorado, colgaduras, alfombras etc. etc. Se ve que era preciso no desperdiciar EL DÍA DEL SEÑOR....

Este baile empieza con una profanacion.... la profanacion del tiempo.

¿Cómo acabará? Dios quiera que no acabe con otra profanacion.... la profanacion del lugar.

El sábado último, al anunciar á nuestros lectores la nueva publicacion titulada *Port-Breton, Colonia libre en Oceanía*; por una equivocacion dijimos, que esta obra constaba de 82 páginas siendo así que consta de 278 paginas; este error provino de que al final de la obra existen unas notas ó documentos que su autor á enumerados con independencia del resto de la obra, y estas notas comprenden justamente las 82 páginas, de modo que el que tomó el apunte pudo creerlas el total de las que comprende el libro.

Nuestro Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo ha mandado á la Casa de Misericordia una limosna de mil pesetas.

Ademas ha destinado limosnas considerables al Hospital é Inclusa de Palma.

Un jóven que había hurtado docientos duros fué detenido el juéves en una fonda de esta ciudad por Agentes de orden público, quienes lo entregaron á sus padres.

El Ayuntamiento, conformándose con el dictámen del Sr. Síndico, ha concedido á la sociedad

176 VICTORINO  
sa. Decidinos: ¿recibisteis por ventura vuestra educacion en Inglaterra?  
—No, señora,—repliqué yo, no sin ruborizarme—yo soy romano, romanísimo, y no me acuerdo haber salido de Roma sino á Génova, á Rieti y á Viterbo.  
—Parece increíble,—añadió ella, mirando al marido y frunciendo los labios.  
—Mamá,—dijo la niña levantando por primera vez la voz; Monseñor no nos contó que Victorino, cuando pequeño estaba mucho con los ingleses?  
Yo me puse encendido y callé. La señora al contrario; cruzándose las manos, exclamó dirigiéndose al marido:  
—¿Qué jóven tan cumplido! ¡Oh! si tuviéramos el nuestro! ¡Si viviese! ¡Qué delicia! ¡Qué alegría en esta casa!—y al decir esto, ocultaba el rostro, bañado de lágrimas, con la servilleta.  
—Melania, ¿volvemos á lo de siempre?—dijo el conde; ¡Dios mío, que paciencia necesito! ¡Pobre de mí!—A esta nueva escena yo quedé como fuera de mí é iba á interrrogar en voz baja al conde, cuando en el mismo instante, entró el administrador con cartas y periódicos. La condesa se recobró; se con-

278 Ó VICISTITUDES DE UN JÓVEN ROMANO  
preguntádomme:—¿Y? ¿quién debo anunciar?  
—Anunciad... aquel jóven... de ayer tarde en el Pincio.  
—Perdonad;—replicó arrugando el nariz; en el gabinete del Sr. Conde quiere nombre y apellido: no os parece mal, dispensad, ¿pero quién debo decir?  
—Pues bien,—añadí yo mordíndome los labios;—direds, que está aquí Victorino Melissa. Volvió en una exhalacion diciéndome:—Haced el favor,—y me abrió una mampara.—Entré.  
—¡Oh! bien venido Victorino;—me dijo con aspecto jovial el Conde; y como yo me mostraba encojido y ensayaba algunos cumplidos,—aquí sin ceremonias—prorumpió tomándome de una mano y señalándome un sillón de seda verde olivo.—Sentaos aquí.  
—Temo haber sido demasiado puntual,—balbuceé al sentarme.  
—No; es la ora justa... ¡Oh! aquí está Melania—prosiguió al oír una llamada y se levantó á abrir una pequeña puerta, que estaba enfrente. En efecto se adelantó la señora vestida de luto, y despues de saludarme con semblante risueño.  
—Vengo ha llamaros,—nos dijo,—para

177 Ó VICISTITUDES DE UN JÓVEN ROMANO  
No había que dudar; una cadena de aventuras, cada cual más extrañas, me había puesto al servicio de aquel misterioso personaje, cuya hija había librado yo de la muerte ó á lo menos de un peligró gravísimo; y que sin falta debía ser aquella niña que en el Pincio me miraba con tanta curiosidad, y la señora debía ser la madre. El Horacio, el padre, el esposo debía ser aquel conde mio con que yo debía encabezar las cartas que le escribiese bajo el nombre de José Maglioli, y el Elpidio Molesti, á quien yo debería dirigir las cartas era el administrador. En esto no podía caber engaño de ninguna especie; porque, ¿había de haber en

279 ONROMEDIA  
ne yo yo por ocasion ya ya en el gavilán.  
me con sus palabras, me besé la mano, bajé la cabeza, le besé á mi madre y para componerme, salí de nuevo con su bendicion para el palacio, cuyas señas se me habían dado. Decir que en el momento que me encontraba en la escalera, principé á subir por las escaleras, principé á agitarme como la respiracion y las rodillas me temblaban. Llegado al corredor, vi una puerta barnizada, á cuyos lados había unos sofás de limpiadores de hierro para el calzado; acabé de limpiarlo en una estera tendida delante de la puerta y tiré la campanilla. Me abrió un lacayo anciano, vestido de chupa, calzon y botines color leonado oscuro, que me dijo sin darle tiempo para saludar.  
—¿Está el Sr. Conde?—Le pregunté.  
—Sí, señor; entrad—contestó inclinándose, y me hizo entrar en una salita baja, rodeada de bancos pintados de azul, y en los respaldos las armas de la casa. Desde allí indicándome que le siguiese, me guió por otras tres habitaciones cubiertas de ricas tapicerías amarillas. En la última, se volvió

**Ferro-carriles de Mallorca** permiso para sustituir la traiccion del tranvia por fuerza animal con una máquina fumívora.

Esta cesion es provisional y el ayuntamiento la podrá retirar cuando quiera.

Parece seguro que será nombrado Director general de Aduanas el Sr. Caules.

En los talleres de los Sres. Alexánder hermanos se acaba de construir la máquina que ha de servir al vapor *Nuevo Mahones*. Esta máquina esta ya montada y se ha hecho la prueba correspondiente.

La empresa de nuestro teatro ha contratado al célebre tenor Sr. Aramburu.

Ayer por la mañana echó anclas en nuestra bahía un *yack* ingles al cual no se dió entrada por venir de Argel, pues á los buques que llevan dicha procedencia se les ha impuesto tres días de observacion.

En un corral del *Hostelet d' en Cañellas*, se hallaron unas gallinas muertas que se presume habían sido envenenadas.

D. Pedro Estelrich, perito químico de este Ayuntamiento, ha sido encargado de efectuar el oportuno análisis para averiguar si efectivamente las aves murieron por la fuerza de algun veneno.

Ayer el vapor-correo *Union* zarpó para Ibiza y Alicante, con la correspondencia de ambos puntos, 29 pasajeros, carga y varios efectos del pais.

Esta mañana á los ocho y media ha fondeado en nuestro puerto, procedente de Valencia, el vapor-correo *Jaime I*, habiendo sido portador de la balija, 40 pasajeros, carga y mercancías.

Tomamos de *El Diario de Palma*:

Se ha ampliado la consignacion del presupuesto general del Estado para gastos de obras de defensa de diferentes posiciones militares, entre las cuales figura la fortaleza de la Mola de Mahon, y ademas por real orden se ha mandado abrir un crédito al material de artillería, de un millon cuatrocientas mil pesetas, para la adquisicion de cinco cañones y el material necesario, y otro crédito de seiscientos mil pesetas al material de ingenieros, para la instalacion de dichos cañones en la expresada fortaleza; con cargo á ambos créditos al fondo de redenciones y enganches.

#### COMUNICADO.

Sr. Director de EL ANCORÁ.

Muy Sr. mio y de mi mayor consideracion: profundamente agradecida á las repetidas muestras de simpatía, que, con sobrada benevolencia me ha dispensado este para mi muy amado y respetable público, he creído, llegada la ocasion de organizar mi beneficio, que la mejor prueba de mi sincero reconocimiento, sería ofrecerle una obra nueva, escogida y de indisputable mérito; eligiendo al efecto la ópera *Nabuco*, una de las que más eficazmente contribuyeron á sentar la reputacion de su hoy ya célebrimo autor, y no cantada en Palma, segun mis informes, desde hace muchísimos años.

Si esta eleccion, mereciese los placemes de mis constantes favorecedores cabriame una doble satisfaccion, sino acertase á satisfacer su gusto, confio siempre que harán justicia á mi buen deseo.

Queriendo hacer público, al par que mi propósito y mis esperanzas, el imperecedero recuerdo, que, cual joya preciadísima, conservaré siempre, de mi estancia en este tan galante como filarmónico pais me dirijo á V. Sr. Director, rogándole se sirva ser, por medio de su periódico, interprete para con los palmesanos, de estos mis afectuosos sentimientos.

Favor que espera de su amabilidad, y por él le anticipa cumplidas gracias su afectísima S. S. *Augusta Fidi.*—*Arzalini.*

#### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 15 á las 10'54 m.

(Recibido 15 á las 12'37 t.)

La *Gaceta* publica los Reales decretos diponiendo la presentacion á la Santa Sede para los nombramientos de prior de las órdenes militares y obispos de Avila y Vich á los Sres. Carcajares, Hervás y Morgades respectivamente: y ademas otros decretos de los departamentos de Fomento y Ultramar.

Madrid 15 á las 7 n.

(Recibido el 15 á las 8'50 n.)

Mr. Bismark está enfermo. Los Reyes han marchado á Villaviciosa.

Se insiste en que las Córtes se reanudarán á fines de Febrero.

Se asegura que el ministerio se presentará como está constituido.

Bolsin nada de particular cotizandose á fin de mes á 31'55.

#### ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado . . . . .	31'25
Id. id. fin corriente . . . . .	31'40
Obligaciones ferro-cs. de 500 pts. al 6% . . . . .	62'70
Banco de España . . . . .	496'50
Palma 3 p% interior contado . . . . .	31'20
Barcelona 3 p% interior contado . . . . .	30'85
Coloniales . . . . .	117'00
Nortes . . . . .	137'00
Alicantes . . . . .	112'00

Palma 16 de Enero de 1882.

#### ALCALDÍA DE LA CIUDAD DE PALMA.

Habiendo acordado este Ayuntamiento reformar la rasante de las calles de Felipe Bauzá y de Mesquida tal cual está marcada en el plano de alineacion de aquellas vías con líneas de color rojo anaranjado, se avisa al público que dichos planos y proyecto de rasantes estarán de manifiesto en la Secretaria de este Cuerpo por espacio de 20 dias á contar del de la insercion de este anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia á los efectos de reclamacion.—Palma 13 Enero de 1882.—El Alcalde, Mariano Canals.—P. A. del Ayuntamiento—El Secretario, Francisco Gomila.

#### LA IMPOSIBLE.

SOCIEDAD DE TIPÓGRAFOS DE MALLORCA.

En sesion general celebrada en el dia de hoy se ha tomado el acuerdo de que ninguno de los 57 asociados pasará á trabajar al establecimiento tipográfico de D. Luis Tasso en Barcelona.

Palma 15 de Enero de 1882 P. A. de la J. G.—El Presidente Sebastian San Juan.—El Vice-Secretario Cárlos Duval.

#### TEATRO PRINCIPAL.

Hoy Lunes 16 de Enero 1882

9.ª FUNCION DE ABONO DE LA 6.ª DECENA.

Por última vez la ópera en 3 actos del maestro Bellini SONAMBULA.

Terminando con el baile *Jeni*.

Entrada general 5 rs. Al Paraiso 3 rs.

A las 7 y media.

TIP. CATÓLICA BALEAR, FORTUÑY-6.

174

VICTORINO

el almuerzo; porque sino tú, Horacio, te pondrías á charlar y sólo te acordarás del almuerzo cuando se ponga el sol, vamos; que ya está todo preparado.

Marchamos, pues, y, despues de atravesar una galería adornada con grandes frescos de limoneros y hortensias, entramos en una sala de cuyo techo pintado de vivísimos frescos, pendían dos arañas de cristal. En medio se veía la mesa preparada. Cerca de una ventana estaba la niña, vestida tambien de negro; se ocupaba en formar un ramito de clavetes, recién cogidos en la galería; pero se presentó á su madre, apenas ésta entró en el comedor. Del otro lado se hallaba en pie una mujer de mediana edad, de grave aspecto y muy modestamente vestida: era el aya de la niña; yo me quedé un poco atras del conde y en vano procuraba ocultar mi confusion.

—Gisella, aquí á mi lado,—dijo la dama á su hija.—Tú Horacio, en tu sitio. Vos Estefanía, junto á Gisella; y, vos, Victorino; ahí tenéis vuestro sitio—añadió señalándome cortosamente el otro lado de la mesa, á la derecha del conde, y enfrente á ella.

Al principio se habló poco, y casi siem-

175

Ó VICISITUDES DE UN JÓVEN ROMANO

pre hizo el gasto el conde tomando por tema las batallas de Magenta y Melegnano, cuyos detalles empezaban á divulgarse entónces, las rebeliones provocadas en las Romanías y la toma de Perusa. Yo por mi parte me contentaba con aprobar con algun gesto, con alguna sonrisa, con señales de admiracion y cuando más con brevísimas respuestas. Pero entretanto no pude menos de notar que la condesa me asestaba de cuando en cuando algunas miradas llenas de compasion; despues parecia que se turbaba, dejaba escapar un suspiro, prorumpía en alguna interjeccion y otras veces se quedaba mirando dis-traidamente al plato de su hija, que comía con mucho mimo y no quitaba de encima de mí los ojos. ¡Oh! que martirio era el mio; á la mitad de aquel, más bien que almuerzo, espléndida comida, el conde comenzó á hablar por vía de elogios interrogativos, un proceso sobre mis estudios y habilidades. Despues de imprevisto salió la señora diciéndome con cierto énfasis, como para congratularse conmigo.

—Pero vos, por cuanto observo y oigo, habeis sido educado con el trato y con las maneras más cultas de la civilizacion ingle-

Ó VICISITUDES DE UN JÓVEN ROMANO

171

al verme colocado en tan buena casa se me trocó en veneno.

Como cuando se trató del caso de miss Mand así tambien ahora quise aconsejarme con mi caro padre Leopoldo. Al dia siguiente le busqué en efecto muy de mañana, le recordé mis aventuras de la Pascua, le expuse las circunstancias actuales en que me hallaba y le supliqué que me dijera, lo que yo debería hacer. El buen siervo de Dios, despues de alabar mi prudencia en desconfiar de mis propias fuerzas, me animó haciéndome muy buenas ausencias del conde Horacio, del que tenía las mejores noticias. Me exhortó á que procurase captarme su benevolencia; me persuadió que fuese muy circunspecto en lo de descubrirle, que yo había sido el salvador de su hija; me advertió que me condujese tanto con él como con sus familiares, como corresponde á un jóven cristiano y bien educado: que despreciase mis sospechas acerca del administrador, pues tales coincidencias podían ser casuales, ó quizá juicios temerarios y meras ilusiones de mi imaginacion, que en adelante debía moderar; monseñor siendo un hombre tan piadoso, timorato y prudente no per-

VICTORINO

170

Roma dos Elpidios Molesti? La coincidencia era manifiesta; y hasta este punto mis seducciones corrían lisa y llanamente.

—Y ¿sospecharán ellos quien soy yo?—Hé aquí lo intrincado del nudo. Bajé de la montaña abortido en estos pensamientos, y ellos me ocuparon gran parte de la noche, sin conseguir salir de la duda. Sin embargo tenía la esperanza de poder conservar yo solo la llave del secreto.

Otra cosa había que me daba mucha más ánsia y molestia. La mala cara de Molesti, que tanto contrastaba con los rostros simpáticos de sus señores, y en la que me parecia ver pintada la de aquel viejo seco que había encontrado á la mesa del conocido de Virgilio mandando manzanas y bebiendo copas de champagne, se me presentaba á cada paso delante, y tan funesta y de tan mal agüero, que me hacia estremecer. Dice el refran que gato escaldado del agua fría huye. Por lo tanto en el supuesto de que fuese el mismo, ¿cómo podría yo estar tranquilo, sin revolver de continuo en la mente la memoria de los sucesos pasados y sin temer para el porvenir nuevos peligros. Y hé aquí como la sombra de placer que yo experimentaba